
香港政壇近期波濤洶
湧，新特首選戰走入大直
路，現特首曾蔭權又捲入
「富豪款待」等事件，各
大政黨在這些事件的議政
表現成為了公眾的焦點。
香港大學民意研究計劃最

新調查發現，在「十大政團」
中，工聯會以50.7分榮登榜
首。借連串事件大肆政治抽水
的民主黨、公民黨、職工盟、
民協等反對派的得分就全線插
水，其中「人民力量」和社民
連繼續「包尾」。

搞激政黨繼續包尾
民研計劃分兩階段進行「十

大政治團體」的排名調查，先
於2月6日至9日訪問1,005名市
民，在未經提示下要求受訪者
提名他們最熟悉的政團，而最
多被訪者提名的12個政治團體
會進入於2月20日至22日的第
二階段評分調查，要求1,012名
市民以0分代表絕對不支持，
100分代表絕對支持，為所有
入選「十二大」的政團評分。
調查結果發現，工聯會得分

雖較2011年8月的上次調查下

跌了1.6分，但排名則上升了一
位，以50.7分排名榜首，民建
聯則上升0.9分，為是次調查中
唯一一個得分上升的政團，排
名更急升四位，以49.1分居於
第二位。民主黨上升了2位，
得46.8分排名第三。職工盟名
次不變保持第四，新民黨首次
上榜排名第五，民協下跌3位
排名第六，公民黨和自由黨位
置互換排名第七和第八，而
「人民力量」及社民連就繼續
包尾，排名第九和第十。

民記微升其他下跌
在支持度評分，對比3個月

前，「十大政團」中，除民建
聯的評分輕微上升外，其他政
團的評分都有下跌，其中跌幅
超過誤差的有民協、新民黨、
自由黨、職工盟和民主黨，分
別下跌4.6、3.7、3.5、3.1和2
分；公民黨亦微跌0.5分。
被訪市民對首五位政治團體

的平均評分為47.8分，而街工
和工黨在第二階段調查中，僅
得45分及43.5分，更因認知率
較低而被剔除出「十大」。

■香港文匯報記者鄭治祖

十大政團工聯民記居首次
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根據選舉程序，整個特首選舉可分作四個

階段：一是分四大界別選出行政長官選舉委

員會1,200位委員；二是有意參選特首的人

士，必須在提名期內取得至少150名選委的

連署簽名，成為特首選舉的候選人；三是各

候選人在投票前展開競選活動，以爭取選委

及廣大市民的支持；四就是3月25日正式進

行投票，投票採取「絕對多數當選制」，得

票數超過半數即600票以上便能勝出。現時

特首選舉正進入第三個階段。

確保選舉有序公正地進行
事實上，今屆是政改方案通過之後、2017

年普選特首之前的一次重要選舉，各界都有

責任確保整個選舉能夠依法進行。當局必須

在程序中確保不出任何錯漏，更要做好投票

日的安排，令選舉能夠有序地完成。選委也

應履行自身的職責，根據各候選人的能力及

條件等，為香港市民選出一名合適的特首。

特別是近日流傳所謂「白票論」及「流選

論」，這不但有違選委的角色及職責，而且

更會影響到特首選舉的結果，絕非市民所樂

見，相信負責任的選委都會珍惜手上的一

票，為香港選賢與能。各候選人也應排除干

擾，專心致志做好競選工作，以政綱去爭取

選委及市民的支持，樹立特首選舉君子之爭

的風氣。

中央領導人對香港提出四大要求：「集中

精力發展經濟，切實有效改善民生，循序漸

進推進民主，包容共濟促進和諧。」這不但

是對特區政府的期望，也是對香港社會的要

求。特首選舉應是一場比拚理念、願景、政

綱和能力的選舉，這關乎香港未來的發展。

同時，本港目前正面對各種難題，在內部方

面，貧富兩極化、市民置業難、社會流動階

梯停滯、經濟轉型舉步維艱等問題，已不斷

在社會上積累怨氣；在外部方面，歐債危機

仍未見底，環球經濟復甦依然漫長，本港作

為細小的外向型經濟，如何在急風驟雨的外

圍經濟形勢中趨吉避凶，保持經濟平穩增

長，都為新一屆特區政府帶來嚴峻的挑戰。

因此，特首候選人的政綱及能力關係700萬

港人的福祉，社會當前的工作就是比拚各人

的政綱，選出一位有能力領導香港走向將來

的特首。

然而，在特首選舉進入關鍵時刻，社會卻

為各種抹黑報道分散了注意力，反對派喉舌

《蘋果日報》更乘機趁火打劫，連番捏造假

新聞以圖渾水摸魚，干擾特首選舉。在西方

選舉中，以散播醜聞來抹黑對手的負面選舉

（negative campaign）早已屢見不鮮，就如選

舉制度行之多年的美國，幾乎每屆總統或參

眾兩院選舉，都是充斥 大量的醜聞及黑材

料。例如在2008年的美國總統大選中，麥凱

恩陣營指責奧巴馬和一名激進分子有交情，

指責奧巴馬與恐怖分子有聯繫，奧巴馬陣營

則翻出麥凱恩多年前捲入金融醜聞的舊賬。

而共和黨參議員伯恩斯開會打瞌睡的照片被

人在網上「瘋傳」，共和黨參議員艾倫涉嫌

用歧視性言語辱 對手的攝像師為「獼猴」

的視頻，也被對手大力攻擊。據估計，兩黨

單單花在抹黑上的廣告費就超過1.6億美

元，較宣傳自身的廣告投入多逾10倍。

和諧穩定是福 動盪折騰是禍
因此，在這次特首選舉期間出現一些「揭

短」和抹黑的新聞，外界不宜大驚小怪。隨

本港政制不斷開放，各級選舉愈趨激烈，

各種抹黑的報道也是難以避免的。但必須指

出的是，特首選舉如果一味集中在各種黑材

料之上，卻是本末倒置，只會令到社會的注

意力未能聚焦。選舉就是通過競爭過程，讓

各候選人通過比拚政綱，不斷完善自身的施

政藍圖，以此爭取市民支持。如果選舉由比

拚政綱變成揭短抹黑，等如是將原來「擇優」

變成「扒糞」，這並非選舉的目的。近年政

治研究都發現，負面選舉在選舉中的成效已

在不斷消減，原因是用負面選舉策略的政黨

或候選人，往往只把

精力放在蒐集或製造

負面新聞之上，而放棄在

政策上下工夫。若負面選舉大行其道，選民

只會進一步對政治反感，放棄在投票日去投

票。這說明負面選舉只會得不償失，醜聞已

非選舉工程的主流，本港沒有必要重蹈覆

轍。

國家副主席習近平日前在北京接見來自港

澳地區的全國政協委員，在講話中強調團

結、和諧的重要性，指出「和諧穩定是福，

動盪折騰是禍」。他並引用古人的說話「兄

弟齊心，其利斷金」，藉此呼籲社會各界作

為團結、顧大局的表率，積極推動理性溝

通。習副主席的講話對於當下的特首選舉，

有重要的啟示意義。任何有心服務香港的候

選人，都應展現出團結大眾，顧全大局的

器度，以能力去爭取支持，揭短抹黑風潮

既無助社會團結，更會損害選舉的公信

力，將香港引入社會紛爭、內耗折騰的淵

藪。社會應該營造公平公正的競選環境，

讓候選人以政綱及能力去爭取選委的支

持，這不僅是將特首選舉導入正軌，而且

是為將來特首選舉的君子之爭樹立典範，

建立良好的選舉文化。

正在北京出席兩會的中聯辦主任彭清華，以「公平公正，依法進行」八

字表達他對特首選舉的看法。今屆特首選舉是本港在2017年普選特首之前

的一次重要選舉，更要嚴格按照法律規定進行，確保選舉過程公平公正。

社會應該營造公平公正的競選環境，將特首選舉導入正軌，不要被種種抹

黑報道轉移了選舉的焦點，讓候選人以政綱及能力去爭取選委的支持，以

便選委會能夠從中選出得孚眾望的特首人選，帶領本港迎接挑戰，並且為

將來的特首選舉樹立「其爭也君子」的典範。

卓 偉公平公正選特首君子之爭樹典範
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煲呔稱獲領導人鼓勵
續履行職責配合調查

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由已退休的特區終審
法院首席法官李國能出任負責檢討行政長官處理利益制
度的獨立檢討委員會，其建議將規範新任特首。特首候
選人梁振英及唐英年均同意，涉及特首的相關準則應該
高過其他問責官員及公務員。

CY：政商關係須處理得宜
就李國能所主持的獨立檢討委員會，梁振英認為，問

題應該放在香港現實來看：「香港過去相當長的時間，
出現經濟發展成果不公的問題，令貧富懸殊加深，因此
社會上普遍瀰漫 一種疑問，為何會這樣？例如在1996
年至2006年，經濟增長有34%，但最低收入的30%人士的
收入卻下跌，很多人就形容為政商勾結。其實很多都不
涉及貪污，但制定政策的人士，當然包括行政長官，就
被社會詬病為偏袒商界，造成一種官商勾結的觀感。」
因此，他認為，監管制度十分重要：「我同意李官的

說法，制度比人重要，在制度上應該防止這種觀感加
深，以至要消除這種觀感。從政人士亦要小心處理與工
商界之間的關係，這不是法律的問題，而是從政者不要
讓市民大眾覺得，由於他們之間的個人關係而向商界作
出傾斜；長遠來講對商界也有好處，因為商界要知道，
要全港700萬市民均能感覺到經濟發展的好處，才能夠
長做長有。」

唐唐：特首具模範作用
唐英年就希望委員會能夠定出行政長官接受禮品及款

待的準則，並指有關標準應該相當嚴格：「我有一句說
話，就是我在政府內做的時候，對自己的要求相當
高」，「行政長官具備一個模範的作用，其準則應該高
過其他問責官員及公務員，這是可以理解的」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

就有報道指曾蔭權近年「最少10
次」收受一名省級政協常委送贈
的「增城菜心」及「葵花雞」，
而該名政協常委就獲特首委任為
太平紳士，又獲頒榮譽勳章。特
首辦發言人昨晚回應時指，授勳
與嘉獎的提名，均由各政策局局
長及部門首長擬備，後交由授勳

評審委員會按既定的頒授準則考
慮和審議，最後方由特首批准。
發言人續指，特首以公職身份

獲贈的禮物，包括食物等，倘估
值高於港幣400元，都會登記在
禮物冊上，並上載於特首辦網頁
給公眾查閱，而一般食物類的禮
物都會盡量用於禮賓府宴客，或
由禮賓府及特首辦員工分享。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）廉
政公署日前證實，廉政專員湯顯明與
向行政長官曾蔭權租出東海花園單位
的東海集團主席黃楚標是「波友」的
關係，廉署調查的中立性頓時備受質
疑。廉政專員湯顯明強調，不會評論
個別案件，但一般程序而言，廉政專
員需要向負責總統籌調查工作的廉政
公署執行處處長作書面申報，諮詢同
事和審查貪污舉報委員會意見後，若
需要迴避，廉政專員更會避席廉署向
委員會匯報有關案件的會議。

澄清廉署從沒公布立案

廉政專員湯顯明在昨日的立法會財
務委員會特別會議上甫發言就第一時
間澄清，指在特首涉及「富豪款待」
的事件中，廉署從來沒有公布已立案
調查行政長官曾蔭權。湯顯明表示，
按照廉署一貫政策，不會評論個別事
件，因為根據法例，不論案件是否有
廣泛報道，任何人在沒有合法權限或
辯解之下披露被調查人士的身份及案
件細節便屬於違法。廉署不會公布被
調查人士身份和個案細節。
會上，民主黨議員甘乃威問到他身

為廉政公署之首，應該向誰作出申
報，及要將調查案件的職權轉交畀哪

位廉署下屬處理，負責下屬向誰交代
工作等問題。湯顯明解釋，調查工作
一般是由廉政公署執行處處長李寶蘭
作總統籌，廉政專員在廉政調查工作
時涉及認識的人，需要書面向執行處
處長申報，並記錄在案。

是否需迴避每次皆諮詢
他續說，當執行處首長進行工作

後，就要視乎事件是否重大，按期向
審查貪污舉報委員會匯報進度。湯顯
明特別提到，廉政專員亦是該委員會
的成員，但若已作了迴避安排，廉政
專員不僅在討論時會避席，更不會收

到有關案件的文件。
甘乃威又追問湯顯明擔任廉政專員

以來作出過多少次申報和迴避。湯顯
明表示，申報次數為「單位數」，而
在迴避次數方面，他指出並非每次申
報後都要迴避，但每次都有諮詢同事
和委員會。
湯顯明在會後表示，廉署明白大家

關心社會上一宗最近被廣泛報道的事
件，強調所有廉署調查的案件的結果
一定要向獨立的審查貪污舉報諮詢委
員會作出匯報，且接受委員會監察，
廉署不能夠自行終止任何案件的調
查。

被追問是獲得哪位領導人表示支
持時，曾蔭權指出，自己與中

央領導人的對話不方便公開引述，但
「我可以很老實說，這次見到許多領
導人，他們對我是一致講出，支持我
的工作，更加支持特區政府依法施
政，亦講了許多鼓勵我的說話，我很
感謝」。

尚有許多工作需完成
對於在廉政公署調查有關接受款待

問題期間是否應停職，曾蔭權強調，
自己必須在剩餘任期做好自己的憲制
責任。現時仍有許多工作需要完成，
包括要處理尚未完結的金融風暴、現
屆和下屆特區政府的交接工作、雙非
孕婦問題，又如長者2元搭車等政府

承諾，這些事若希望在年中實現，需
要做許多工作。同時，還有特首選舉
和立法會選舉均需要進行籌備工作，
以及慶祝回歸15周年的前期準備工
作。「大家放心，如果廉署調查的時
候，我會充分準備、協助和合作，但
會履行我自己憲制上的責任和工作，
以及對市民的責任，完成任期內我必
須要做的工作，我根本不可以離開我
的崗位。」

廉署獨立無人能干預
他又強調，廉政公署有責任法定進

行調查，沒有人可以干擾，《基本法》
和廉署本身的條例亦保障了其獨立
性，如選擇調查目標是他們自己決
定，特首以前沒有干預過，將來更加

不會干預。他們在調查後，若真的需
要起訴，會直接去找律政司協助和作
決定，「這從來沒有經過特首，特首
也沒有干預過，所以調查委員會最後
做了結果也沒有經特首」。

卸任住處仍未有 落
就有報道指他曾於2007年到澳門威

尼斯人酒店入住豪華套房，曾蔭權解
釋指，這是幾年前的事情，當時是他
兒子到澳門度假，並告訴他租了一間
套房，其中有一多餘的 室希望他和
太太可以到澳門與他們一起過聖誕

節。「我和我太太買了船票，過去澳
門做我經常做的工作，包括掃墓，以
及和兒子一起去做子夜彌撒，然後住
在他的套房中的 室，翌日就離開。
當日我沒有去過賭場，亦沒有見過任
何有錢人。」他解釋時一度哽咽，又
坦言，這是正常的家庭聚會，自己很
希望，不要因為個人的問題，影響到
自己和家人的生活。
至於現時決定卸任後不再租住東海

花園，曾蔭權稱，已聘用專業人士與
業主接觸，商量退租的問題。而7月1
日卸任後的住處，至今仍未有 落。

特首曾蔭權乘富豪私人飛機到泰國布吉並
在遊艇上住宿一事，隨行保安人員開支是否
涉及公帑亦成了立法會議員的關注焦點。特
首辦表示，有為隨行的一位保安人員支付
2,950元，相等於民航客機經濟客位的來回機
票價錢，但在遊艇住宿則沒有付款。

24小時保安 離港當公幹
行政長官辦公室常任秘書長麥靖宇在立法會財

務委員會特別會議上被議員問到特首休假期間離
港的保安人員開支安排。民主黨甘乃威和公民黨
余若薇分別問到，同行的保安人員在乘搭私人飛
機往泰國布吉及在遊艇上住宿的開支涉及多少公

帑。麥靖宇表示，無論在行政長官在職或者休假
期間，警務處都會提供24小時保安，保安人數由
警方保安部決定，過去幾年行政長官外訪或離港
一直都會有一位保安人員同行，該名保安人員離
港將被當成公幹出差。

船主不收費 兩次沒付錢
麥靖宇進一步指出，特首辦在今屆政府任內共

處理過4次隨行保安人員事宜，2次是因為特首乘
搭私人飛機去日本和泰國，特首辦為隨行到布吉
的保安人員支付了2,950元。另外2次是特首在澳門
乘私人遊艇，他表示：「那2次，我們有問過船
主，船主認為不需要收回，因為金額亦都不是好

大數目，我們都沒有堅持，所以那兩次是沒有付
錢的。」他續指，政府有明文規定，原則上政府
應該支付公幹外訪的旅費，但如遇特殊情況，例
如對方願意付款贊助，在適當情況可經批准下接
受。
公民黨議員陳淑莊就問到，行政長官外訪的隨

行人員一般規格，以及安排行政長官外訪的計
劃，有沒有可供公眾參閱的準則。麥靖宇回答表
示，官式訪問一般會有特首夫人陪同特首出行，
再加上一個保安人員，以及特首私人秘書或副私
人秘書其中一人，特首辦主任很多時候都會隨
行，另加兩個至三個負責媒體的特首辦職員。至
於安排出訪的準則方面，麥靖宇承認既沒有明確
準則，亦沒有內部明文規定，外訪行程由行政長
官根據每年計劃自己作最後決定。

■香港文匯報記者 鄭治祖

增城菜心換勳章？
特首辦澄清準則
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特首辦有為隨行保安付機費

香港文匯報訊（兩會報道組 徐海煒）就近日有關接受富豪款

待等問題引發社會爭議，特首曾蔭權昨日於訪京行程總結會上，

被問到有否被中央領導人批評有關做法時表示，中央領導人對香

港的情況是十分了解的，包括關於他個人的問題，以及香港發生

的問題都充分了解。「我只可以說，他們都向我表示一點，我很

感慰的是，他們支持特首和特區政府依法施政。」他並稱，自己

需要履行憲制責任，不會停職，「如果廉署調查的時候，我會充

分準備、協助和合作」。

■曾蔭權
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